
 Bonjour à vous tous, anciens et nouveaux en cette rentrée 2023, 
 
 Pour les nouveaux, il est bon que je me présente, que je précise quel est mon rôle ici, 
et que je donne quelques points de repères concernant l’histoire et le projet de cette belle 
institution qu’est notre établissement scolaire Petit Val. 
 
 Je suis la responsable pour la France de la Congrégation des sœurs marianistes qui a 
ouvert ici un pensionnat en 1890 et, de ce fait, autorité de tutelle. Religieuses marianistes, 
nous sommes une petite congrégation apostolique internationale pour qui 
l’accompagnement éducatif des jeunes et des personnes défavorisées a toujours été une 
priorité. Avec les frères marianistes, « la branche masculine de notre ordre », nous 
constituons un seul réseau scolaire de 9 établissements, vivant du même charisme, c’est-à-
dire de de la même inspiration héritée de nos fondateurs, la Bse Adèle de Trenquelléon et le 
Bx Guillaume-Joseph Chaminade. 
 Vous avez peut-être repéré une croix un peu particulière dans quelques endroits, une 
croix qui dit notre identité, la voici (croix en bois de la chapelle). Les religieux et religieuses 
marianistes la portent autour du cou en signe de leur consécration. Cette croix appartient à 
nous tous. Elle peut être un rappel de ce que nous essayons de vivre ici en communauté 
éducative dans le respect de nos croyances : notre Dieu n’a pas laissé le monde à l’abandon 
mais il le rejoint dans sa profondeur, il le rejoint jusque dans ce que notre monde a de 
blessé, d’abîmé, en le refondant sans cesse dans l’Espérance. Une femme, Marie, figure que 
nous retrouvons dans les 3 religions monothéistes, a totalement adhéré à ce projet en 
donnant naissance à un homme Jésus. Elle inspire notre projet éducatif, et donc notre 
posture. 
 
 Notre établissement est une école qui a sa spécificité - comme je viens de le rappeler 
- tout en relevant de l’Éducation nationale. Nous avons eu l’occasion d’expérimenter cette 
double appartenance lors de l’évaluation nationale durant l’année scolaire 2022/2023. J’ai 
moi-même été témoin de votre engagement à tous (enseignants, éducateurs, personnels 
administratifs et d’entretien, élèves, parents et bien sûr vos chefs d’établissement) lorsqu’il 
vous a fallu répondre à de multiples questionnaires qui ont donné à voir la qualité éducative 
due à votre investissement, et je vous en félicite. Bien sûr, des points de vigilance sont 
apparus, et je sais que vous avez déjà travaillé dessus avec l’équipe de direction et que vous 
allez continuer cette année. J’ai été impressionnée par la qualité du travail des visiteurs et 
de la mise en valeur de notre spécificité lors de la restitution. 
 
 Une vie en réseau marianiste, pour qu’elle soit effective, doit se traduire par des 
projets communs issus d’un même thème d’année vécu par les 9 établissements du réseau 
en France. Cette année, notre thème s’énoncera ainsi : 

« Prendre soin de soi, des autres et de la maison commune ». 
Ce thème se concrétise dans une démarche initiée depuis un an à travers un séminaire et 
une journée de formation, chacun ayant réuni une trentaine de personnes, ainsi qu’un jour 
et demi de pause ressourcement pour les chefs d’établissement. Cette démarche s’inscrit 
dans la recherche d’un nouvel équilibre intégrant toutes les dimensions de la création : on 
parle d’écologie intégrale. 



 Concrètement, ici à Petit Val, vous allez vous mettre en route sur cette thématique en 
choisissant des axes concernant votre pratique éducative, et vous allez poursuivre le travail 
et les actions avec les éco-délégués ; pour le réseau marianiste, une équipe sera constituée 
dans les semaines à venir et rejoindra tout au long de l’année scolaire les établissements 
pour une journée pédagogique sur cette thématique : à Petit Val, la date du 8 janvier est 
déjà arrêtée, pour les anciens, ce sera une sorte de nouvelle caravane marianiste. 

Toute cette démarche devrait aboutir à une charte marianiste de l’écologie intégrale 
avec un temps de promulgation sur l’année 2024/2025. 
 
 Il manquerait quelque chose à mon discours si je ne vous donnais pas quelques 
nouvelles des sœurs. Quelques changements significatifs ont eu lieu récemment.  
- deux sœurs de la communauté de Béthanie, située juste à côté de notre école Petit Val, 
sœur Marthe et sœur Marie Noëlle, ont rejoint la communauté des sœurs résidant à 
l’EHPAD des Cèdres, cette dernière gardera contact avec l’école à certaines occasions. 
- une sœur de la communauté d’Agen, située juste à côté de l’école Adèle de Trenquelléon, 
Sœur Paula, qui d’ailleurs, jadis, a travaillé de nombreuses années à Petit Val, rejoindra 
également cette communauté des Cèdres dans quelque temps.  
- c’est une nouvelle directrice, Madame Jessie Duclos, qui est à la tête de l’EHPAD des 
Cèdres : elle a déjà pris contact avec madame Iavarone et monsieur Legrand, et les 
animations comme les échanges intergénérations vont pouvoir s’approfondir et s’intensifier.  
- Sœur Marie Annick assume la responsabilité de la communauté de cinq sœurs en EHPAD 
tout en continuant à appartenir à la communauté de Béthanie.  
- La communauté de Béthanie accueille une sœur arrivant d’Agen, sœur Carmen, qui fait 
partie du service évangélique des malades 
- et, à partir de cette rentrée, sœur Nathalie assume la responsabilité de la communauté de 
Béthanie. 
 
 Avant de rendre la parole à vos chefs d’établissement, je veux la donner quelques 
instants à sœur Nathalie qui va vous dire quelques mots sur le camp qu’elle vient de vivre 
comme directrice avec une vingtaine de jeunes de nos établissements scolaires 
(intervention de Nathalie). 
 
 Je souhaite que les nouveaux s’intègrent vite avec bonheur, et à tous, anciens et 
nouveaux, je souhaite une très bonne année scolaire ! 

 
La communauté des sœurs vous attend tous dans le jardin à Béthanie en fin de 

matinée pour l’apéritif. 
 

Sœur Marie Laurence Cosnard 
Régionale de France 


